

EL DIA

DIARIO INDEPENDIENTE

AÑO XXIX

Nuestro programa.

MADRID

Preelos de suscripion.

Núm. 9.421

REDACCION Y ADMINISTRACION
Leganitos, 23, principal

Elecciones libres.—Justicia independiente y pronta.—Administración sencilla y moral.—Reduccion de contribuciones y de gastos públicos.

Jueves 12 de Marzo 1908

| | |
|---------------------------|-----------|
| Madrid, un mes..... | 1 peseta. |
| Provincias, semestre..... | 8 |
| Idem, año..... | 15 |
| Portugal, idem..... | 24 |
| Extranjero, idem..... | 40 |

TELEFONO 492
Número suelto 5 céntimos



EL EXCMO. E ILMO. SEÑOR DON LUIS DE USSIA Y ALDAMA MARQUES DE ALDAMA

HA FALLECIDO EL DÍA 11 DE MARZO DE 1908

habiendo recibido los auxilios espirituales

R. I. P.

Su viuda la Excmo. Sra. Doña María de Cubas y Erice, sus hijos D. Francisco, D. José Luis, D. Jesús, D. Ramón y doña Consuelo, hija política doña Dolores Díez y Ulzurrun, nietos, sus hermanos, hermanos políticos y demás parientes,

RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendar su alma a Dios Nuestro Señor y asistir a la conducción del cadáver, que tendrá lugar el viernes 13 del corriente, a las once de su mañana, desde la casa mortuoria, calle de Jorge Juan, núm. 9, al cementerio de la Sacramental de San Justo, por lo que recibirán especial favor.

El duelo se despide en el cementerio.—Se suplica el coche.
No se reparten esquelas.—No se admiten coronas.

En la capilla ardiente se dirán misas durante toda la mañana de hoy y mañana desde la siete de la misma.

El Excmo. Sr. Cardenal Sancho ha concedido 200 días de indulgencia y 50 los Excmos. Sres. Obispos de Madrid, Ciudad Real y Jaén.

El marqués de Aldama

A las ocho y media de la noche de ayer falleció en esta Corte nuestro amigo particular el excelentísimo e ilustrísimo señor marqués de Aldama, presidente del Consejo de Administración de la Compañía Arrendataria de Tabacos y una de las altas personalidades del mundo financiero en nuestro país.

Victima de traidora pulmonía fulminante, la muerte del ilustre marqués de Aldama ha sido, para cuantos tuvimos el honor de tratarle, una dolorosísima sorpresa.

El domingo, después de estar en paseo, se metió en la cama, al parecer ligeramente indisputo.

El lunes se le declaró la pulmonía, con tal violencia, que han sido inútiles para salvarle todos los esfuerzos de la ciencia.

Hombre laborioso, llegó desde origen humilde a las más altas situaciones de las bancas, y alcanzó una gran posición financiera, a fuerza de laboriosidad e inteligencia.

Fue diputado y senador varias veces, manteniéndose en una independencia política de la cual no logró arrancarle ni la amistad personal con Silveira, ni los reiterados ofrecimientos que de la cartera de Hacienda le significaron una vez Cánovas y otra vez Sagasta. El marqués de Aldama no era, ni quería ser, ni hubiera sido otra cosa que banquero, hombre de negocios y de enorme autoridad financiera, que cimentaba sólidamente un extraordinario talento natural y una cultura económica renovada incesantemente por varias horas de estudio diario.

Por donde quiera que pasó el marqués de Aldama, en el Banco de España, en el Hipotecario, en la Compañía de Tabacos, a la que dio forma y vigor, D. Luis de Ussia ocupó siempre el puesto a que le reclamaban con imperio sus méritos sobresalientes, ocultos bajo la modestia de un carácter sencillo y una afabilidad casi infantil.

A la familia del ilustre marqués de Cubas, con la que estaba emparentado, le enviamos el más sentido y sincero pésame.

Los propagandistas más activos del movimiento son los estudiantes chinos que han estado en el Japón, y resulta indudable que la agitación revolucionaria de China está en extremo influida por la historia contemporánea del imperio del mikado.

Por esta causa la actitud del Japón en el conflicto surgido aparece bastante brusca, aún cuando en realidad tenga razón. Esta impresión se acentúa al recordar el carácter de las relaciones sino-japonesas desde el tratado de Portsmouth.

El Japón ejerce, como se esperaba, el papel de tutor del Celeste Imperio, pero en su cometido demuestra más rudeza que benevolencia.

Para establecer su supremacía económica, administrativa y política en Manchuria, no ha tenido inconveniente en violar en Dalny el principio de la puerta abierta, ni en dar al tratado sino-japonés de 1905 la interpretación que le ha convenido.

Ha negado a China el derecho, que parece muy natural, de construir una línea férrea entre Sin-Min-Ting y Taku-Min, porque haría la competencia al ferrocarril japonés.

Por estos hechos se demuestra que el Gobierno japonés no quiere hacer política desinteresada, y si bien pretende ser el renovador y el educador de China, entiende que esta tarea debe producirle beneficios inmediatos.

Un Consejo de guerra

Pontvedra 11.

Mañana dará comienzo en el salón de la cárcel el Consejo de guerra seguido contra el carabnero Antonio González por haber dado muerte al cabo Angel López.

El hecho ocurrió el día 25 de Julio último, en el pueblo de Candelas de Tuy.

Presidirá el Tribunal el jefe de Carabineros D. Francisco Morón, y actuará de fiscal el comandante D. Pascual Cid, y de defensor el capitán D. Manuel Cass.

NOTA DEL DIA

Nada menos que veintidos delegados, casi dos docenas de sabios eminentes, han concurrido a la Conferencia internacional que ha de estudiar la enfermedad del sueño.

Quien más, quien menos, todos hemos oído o leído algo relacionado con dicha dolencia, pero nunca jamás se sospechó que pudiera acarrear graves consecuencias el dormir como marmotas.

Ahora, con la tal conferencia, se le da la beligerancia a esa enfermedad, y los dormilones de oficio, vamos al decir, así como los de afición, como quien dice, se quedan estupefactos con ese que en términos taurinos se llama "el primer aviso".

Si, apreciables y queridos señores y millores: la enfermedad del sueño es cosa seria, grave, transcendental, tan seria y grave que las grandes potencias, las medianas y las chicas, envían a la conferencia internacional supradicha sus médicos más conspicuos.

El sueño es un peligro, algo tan terrible, bajo el punto de vista patológico como la peste bubónica, el cólera morbo, el tífus exantemático o la viruela negra. Y todo esto, se lo dicen a usted los periódicos de golpe y porrazo, sin previo aviso, como quien grita de pronto: ¡agua val sin dar lugar ni tiempo a quitarse de en medio!

El sueño, dulce y reparador, encanto de la burguesía modernista, aspiración suprema de la gente adinerada y de la que no tiene donde caerse muerta; paraíso de los gatos es una amenaza constante para la salud.

Y lo es tanto, que el temor a las complicaciones que puede acarrear "quitar el sueño" a los más dormilones, pues no se puede negar

CHINA Y JAPON

El incidente diplomático surgido con motivo del apresamiento del vapor *Tatsu Maru* entre los gobiernos chino y japonés, viene a demostrar que las relaciones entre estos dos países no son tan amistosas como se ha creído, ni por lo tanto, parece ser un hecho la pretendida alianza de los amarillos para oponerse en Asia a la política europea.

El origen de este conflicto, como saben nuestros lectores, estriba en el apresamiento de un buque mercante japonés que conducía armas, según el Japón, enviadas a la posesión portuguesa de Macao, y según las autoridades chinas, destinadas a los revolucionarios chinos de Kouang-Toung y Kouang-Si.

A pesar de cuanto asegura el gobierno japonés, es lo cierto que las autoridades chinas no han ido desanimadas al ordenar el apresamiento del "Tatsu Maru".

Desde hace tiempo los agentes japoneses se dedican a introducir grandes cantidades de armas en las provincias donde es más viva la agitación revolucionaria y los puntos por donde preferentemente se realiza este tráfico son los puertos de Hong-Kong y Macao.

que es poco grato exponerse a pasar de este triste valle de lágrimas sin ton ni son, a la insondable eternidad.

Primera: Que a pesar de los esfuerzos del gobierno liberal inglés y de la propaganda germanófila, queda en pie la desconfianza de los ingleses respecto de Alemania, porque los desacuerdos con esta potencia son producidos siempre por la discrepancia entre sus palabras y sus actos.

Segunda: Tal vez bastaría un pequeño motivo para que nunca sean ignorados los designios de Alemania. Si esa causa resulta de la carta en cuestión, nadie lamentará el incidente.

Tercera: *Le Gaulois* atribuye importancia al incidente, por haber puesto de manifiesto los sentimientos hostiles de los ingleses contra Alemania.

Armentamientos navales.

El General Keim expresidente de la Liga naval alemana, tratando de justificar el aumento del poder naval de su país ha hecho las siguientes manifestaciones:

"Los adversarios de que sea aumentada la escuadra germánica debían fijar su atención en estas cifras:

"Inglaterra ha dicho siempre que se limitará a tener tantos buques como las dos naciones más poderosas en el mar después de ella.

"Pues bien. En 1912 nosotros poseeremos 34 buques de guerra, desplazando 428.000 toneladas.

"Francia, en la misma fecha, poseerá 44 buques, con 531.000 toneladas.

"Es decir, que ambas escuadras juntas reunirán 78 barcos, con 959.000 toneladas.

"Inglaterra podrá oponerlas cuando quiera 86 buques formidables, con 1.229.700 toneladas."

Y... ¡ahí le duele, según los médicos, y de ahí la conferencia internacional, y los peligros y los temores, y los temores, y en suma el cangulo extraordinario que les ha entrado a los grandes durmientes de estas tierras occidentales!

eran pocas las preocupaciones de por acá para que todavía nos amenzase esta otra. ¡Dios mío, si el dormir es peligroso! ¿qué va a ser de los oidores en los tribunales de justicia, de los que asisten por obligación a la lectura de obras teatrales en los saloncillos, y en suma, de los que en calidad de maceros del reino, dan guardia de honor a las mesas presidenciales en los parlamentos, consejos, diputaciones y demás cuerpos consultivos, docentes, científicos y literarios?

Abel Imart.

MUERTE DE EDMUNDO DE AMICIS

Roma 11.

El famoso escritor Edmundo de Amicis ha fallecido en Bordighera, cerca de Génova, donde estaba invernaado.

Robo de 25.000 pesetas.

Turancón 11.

El sargento de la Guardia civil del puesto de Horcajo de Santiago, D. Pablo Rubio, ha descubierto un robo de 25.000 pesetas, cometido hace más de un año en casa de los Sres. Sirea, rescatando 19.000 pesetas que anteaer entregó al Juzgado municipal de Fuente de Pedro Naharro, juntamente con los autores del robo, Juan Espada y su hija Francisca.

MELILLA

El Roghí, enfermo.—Reunión de kabilas.—Imperiales y rebeldes.—Reclamación atendida.

Melilla 11.

Según noticias del campamento de Zeluán, el Roghí está enfermo.

Recientemente se reunieron bajo su presidencia algunos jefes del interior para acordar la actitud que debían observar ante la ocupación de Mar Chica.

Parece que el Roghí les habló de la conveniencia de permanecer inactivos, recordándoles que los cristianos dan trabajo y dinero a las kabilas con su explotación de minas y no las causan ningún perjuicio, puesto que los moros no sabrían realizar la explotación por su cuenta.

Terminó el Roghí diciendo:—Reunamos dinero y luego veremos si se puede cambiar de actitud.

Hoy ha podido ocurrir un grave incidente entre los rebeldes y los imperiales de la mehallá acampada aquí.

Seis caides de Beniscar que venían a caballo en dirección a la plaza por el camino de Cabrerizas, límite del campamento imperial, fueron apedreados e insultados por los imperiales.

Algunos askaris llegaron a sacar las gomas para herir a los de Beniscar y no lo consiguieron gracias a la intervención de un batallón nuestro que hacia la instrucción en aquellas cercanías al mando del teniente coronel Ferrando y acudió inmediatamente. Los askaris, entonces, volvieron a su campamento.

Los caides estaban mesos, milagrosamente, porque sobre ellos había caído una lluvia de piedras.

Según las deserciones en la mehallá. Ayer huyeron cuatro soldados y se llevaron un niño, hijo de un jefe. Nuestras autoridades han reclamado en nombre del padre, y el administrador de la aduana rebelde ha dicho que garantiza la vida del niño que está en Zeluán.

La respuesta denota el deseo de los rebeldes de seguir en buenas relaciones con la plaza.

EL REY EN BARCELONA

Durante el día de ayer, según los telegramas oficiales ha continuado la animación en Barcelona.

Conforme al programa acordado, a primera hora inauguró el Rey la Universidad Industrial, siendo aclamado al dirigirse a dicho centro y al regreso.

Fue recibido por el claustro en pleno, visitando las aulas, de cuya instalación hizo grandes elogios.

Terminado el acto de la inauguración, el rey regresó a la Capitanía general, donde descansó algunos momentos.

Al mediodía, y vistiendo uniforme de almirante, dirigióse al puerto para visitar la escuadra austro-húngara, en cuyo buque insignia almorzará.

Los últimos telegramas recibidos de la Ciudad Condal manifiestan que el rey estuvo a bordo de la Escuadra austro-húngara, donde fue recibido con todos los honores por el almirante Ziegler.

Después de volver a tierra, D. Alfonso estuvo en el cuartel de Atarazanas, saliendo muy complacido del estado de las tropas.

A las seis de la tarde emprende el monarca su regreso a Madrid.

SALIDA DEL REY
Barcelona 11.

En la estación estaba todo el elemento oficial y las mismas representaciones que acudieron a esperar al rey, sobre todo la derecha catalanista, cuyos individuos estaban radiantes de satisfacción. El viaje ha servido para dar vida al nuevo partido maurista, formado por las derechas solidaria y conservadora y los elementos afines católicos.

El tren arrancó entre los vítores de la gente y los honores de la tropa.

Esta noche siguen las iluminaciones, aunque la animación ha decrecido.

Con el rey han marchado el almirante y los jefes de los buques austriacos. Regresarán a Barcelona el lunes y saldrán el miércoles para Málaga.

El cuarteto Vela.

Varios jóvenes profesores, primeros premios del Conservatorio, han constituido esta Sociedad de cuartetos, con el plausible deseo de cultivar el género puro de la música de Cámara, que tiene en Madrid entusiastas adeptos.

El primer concierto dado ayer en el teatro Lara fue un éxito justo y fervoroso.

Las obras elegidas fueron magistralmente interpretadas por los jóvenes artistas, que escucharon muchos y legítimos aplausos.

Forman este simpático cuarteto los profesores Telmo Vela, Francisco Cano, Enrique Alcola y Juan R. Osaux.

Extranjero

La carta del Kaiser.

Las declaraciones hechas por el Gobierno inglés en las Cámaras acerca de la carta del Kaiser han producido en la opinión buen efecto.

Es general la creencia de que no se publicará la carta. Las personas que juzgan las cuestiones con sangre fría reconocen que el gobierno se hallaba en situación comprometida por ser imposible publicar el texto íntegro a causa del tono familiar de algunas frases satíricas. Publicarla revisada y corregida "ad usum Delphinae" hubiera producido peor efecto. El ministerio decidió por lo mismo enterrar el asunto y no atribuirle ninguna importancia, como lo hizo en tono despectivo Mr. Asquith en la Cámara de los Comunes.

En París este asunto de la carta del Kaiser ha sido seguido con vivo interés.

Le Figaro, dando por terminado el incidente, afirma que de él se desprenden dos enseñanzas:

LLEGADA DE S. M. EL REY

Antes de la hora señalada para llegar a la Corte el monarca, se encontraban ocupados los alrededores y andenes de la estación del Mediodía por numeroso público.

Han acudido a esperar al Rey, además de los ministros y autoridades, las Mesas de las Cámaras, casi todos los generales que residen en Madrid, nutrida representación de comisiones del Ejército, diputados, senadores, personal palatino y numerosas damas.

Numerosos marinos han ido también a saludar a sus compañeros de Austria.

Desde la salida hasta la sala de espera formaba un zaguanete de Alabarderos.

También se hallaba formada en el andén una compañía del regimiento de Asturias con bandera y música, para hacer los honores de ordenanza.

Las reinas doña Victoria y doña Cristina, las infantas doña Isabel, y doña María Teresa y los infantes D. Felipe y D. Raniero, llegaron al andén minutos antes de arribar el tren real.

A los acordes de la marcha real entró en los andenes el regio tren.

S. M., que vestía uniforme del arma de Caballería con las insignias de capitán general, descendió del vagón restaurado, acompañado del Sr. Maura.

De otro departamento se apeó el ministro de Marina, que acompañaba a los marinos austriacos que inmediatamente fueron presentados a la familia real.

Después de pasar revista a la compañía del Regimiento de Asturias, se trasladaron las personas reales y comitiva a los coches.

El Sr. Maura fué muy felicitado por los numerosos amigos políticos que se hallaban en la estación.

El presidente del Consejo se mostraba complacido por el éxito del viaje.

El tren regio, según nos manifestaron, se detuvo bastante tiempo en Alcuera, pues el Monarca deseaba llegar a Madrid algo más tarde de las nueve de la mañana.

En los coches de la Casa Real fueron trasladados los marinos austriacos al Hotel de Paris, donde se hospedaron.

NOTAS FINANCIERAS

Crédito Popular Madrileño.

En cumplimiento del art. 26 de los estatutos, el Consejo de administración ha acordado se celebre la junta general ordinaria de accionistas el día 31 del corriente mes, a las ocho y media de la noche, en el domicilio social de La Hormiga, Príncipe, 13.

Madrid 10 de Marzo de 1908.—El Secretario, B. Zato.

Compañía minera de Forcarey

De conformidad con lo previsto en el artículo 23 de los estatutos, se convoca a Junta general ordinaria para el día 23 de los corrientes, a las tres de la tarde, en el hotel Colón.

Para tener derecho a asistir a la junta general se requiere ser poseedor por lo menos de cincuenta acciones, que deberán ser depositadas en el domicilio social (Pelayo, 2, principal) con cinco días de anticipación, según previene el artículo 26 de los estatutos.

Barcelona 9 de Marzo de 1908.—P. O. del Consejo de administración, el Secretario, Fernando Daumas.

Sociedad Electro-hidráulica del Jerte.

El Consejo de administración, con arreglo a los arts. 17 al 29 de los estatutos sociales, convoca a junta general ordinaria de accionistas para el día 31 del corriente a las diez de la mañana, en el domicilio social, en Madrid, calle de Orellana, número, 9, bajo derecha.

Madrid 12 de Marzo de 1908.—El Secretario, Juan Torres.

El Mokri en Madrid

Precedente de Barcelona llegó esta mañana a Madrid, el enviado extraordinario del Sultán de Marruecos, El Mokri. Inmediatamente saldrá para Cádiz.

Ecos varios

El Rey inauguró ayer en Barcelona la Universidad Industrial, asistiendo después al banquete dado en su honor por el almirante de la Escuadra austriaca. A las cinco y treinta y cinco de la tarde salió de Barcelona para Madrid, adonde llegó esta mañana, siendo recibido con grandes aclamaciones.

—Los elementos de la mayoría preparan al Sr. Maura una ovación cuando entre en el Congreso, por el éxito del viaje del Rey.

Para la segunda quincena de Mayo visitará el presidente Fallieres a Londres. —En Hong Kong se ha celebrado un mi-

fin antijaponés, acordándose el "boycottage" para las mercancías del Japón.

De Lisboa ha salido una expedición militar para la Guinea portuguesa.

El bandido "Riesgo" capturado
Santander 11.

La Guardia civil ha capturado al bandido "Riesgo", que era el terror de toda la comarca de Tineo hasta la provincia de León.

MARRUECOS

Telegrama de D'Amade.—El Gobierno francés y Philibert.

En el combate de las tropas francesas del 8 del actual, según telegrama D'Amade a su Gobierno, las tropas tuvieron un muerto y siete heridos.

Durante la marcha de la columna a Abd-el-Kerim, sólo pequeños destacamentos de marroquíes la hostilizaron.

También ha telegrafiado el almirante Philibert diciendo que el general D'Amade está con sus fuerzas en la alcazaba de Kerim-Mzah.

Muchos moros de la tribu de Mdakra, que fué duramente castigada el otro día por las tropas francesas, se han presentado en el campamento ofreciendo someterse.

El Gobierno francés se sabe que ha acordado mantener al almirante Philibert al frente de la división naval, en consideración a los relevantes servicios que en el litoral africano viene prestando, y no teniendo en cuenta que el 3 de Abril cumplirá el tiempo reglamentario para pasar a situación de reserva.

Regnault en Tánger.—El "Extremadura".—Protestas del Hafid.

Ha llegado a Tánger el ministro de Francia M. Regnault, a quien recibieron las autoridades y el elemento diplomático.

También ha llegado a aquel puerto el crucero español "Extremadura" cambiando los saludos con la plaza.

Los cónsules de Saffi en Tánger han recibido cartas del Hafid protestando contra la acción francesa en Casablanca.

Anunciales también su propósito de recuperar inmediatamente la plaza de Mazagan, prometiendo, como siempre, respetar a los europeos.

Otras cartas del interior dicen que ha salido de Fes para Mequinez, desde donde con la mehabla que conduce y con las levayas que haga, se propone dirigirse al asedio de Rabat, el famoso caudillo hafidista El-Kitani.

En el Rif.—Nota oficial.

El aumento de población en Chafarinas a causa de las obras del puerto ha movido al gobierno a tomar medidas para la seguridad y regularidad del abastecimiento de aquellas, que, como es sabido, se verifica en no escasas proporciones en la comarca marroquí fronteriza al amparo de las cláusulas de los Tratados, que autorizan la libre entrada en las plazas españolas de los víveres y refrescos necesarios al consumo de sus habitantes.

A tal efecto se llevan desde hace algún tiempo negociaciones entre las autoridades militares de Melilla y Chafarinas con los jefes de la kábila de Khdana, a fin de facilitar el establecimiento en el cabo del Agua de un depósito de provisiones, que los mismos indígenas custodiarán.

Algunos elementos locales refractarios a la idea oponen dificultades, como las pusieron días atrás a que los vendedores que iban a la Restinga continúen en su tráfico.

Esta materia se enlaza, por lo demás, con la general de las relaciones entre la kábila de Khdana y el Pretendiente; el general Marina, conforme a las instrucciones del gobierno, ha hecho presente diversas veces a los partidarios del Roghi que no puede mirar con indiferencia la eventualidad de que se turbe la paz de la comarca por represalias contra los que apoyaron a la mehabla imperial mientras operaban en los alrededores.

El cañonero "Pinzón", continúa la estrecha vigilancia del contrabando de armas, que verificaba el "Concha".

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Valencia.—Han sido nombrados maestros auxiliares interinos:

De Játiva, doña Amalia Miguel, doña Julia Mata y D. Arsenio Olcina; de Peñíscola, D. Juan Bosto, y de Valencia, D. Juan Villanueva, y de Ayora, D. Máximo Vila. Ha sido trasladado a la Fuente de Encorte el maestro de la Fuente de San Luis, D. José M. Dombidau.

Badajoz.—D. Manuel Campillo Méndez, ha tomado posesión del cargo de maestro interino de la escuela pública de niños de Torre de Miguel Sesmero.

La Gaceta

Presidencia del Consejo de ministros: Real decreto declarando que no ha debido suscitarse una competencia promovida entre el gobernador de Zamora y el juez de instrucción de Alcañices.

Ministerio de Gracia y Justicia: Real decreto promoviendo a la dignidad de arcepsbe, vacante en la Santa Iglesia Catedral de Zamora, al presbítero licenciado D. Francisco Ferrer Saahaja.

Ministerio de la Gobernación: Real decreto concediendo franquicia postal para la correspondencia oficial que expida el Administrador general del monopolio de fabricación y venta de cerillas fosfóricas.

Ministerio de Fomento: Real decreto autorizando al Ministro de la Gobernación para presentar a las Cortes un proyecto de ley sobre Huelgas y Congilaciones.

Otro sobre Consejos de conciliación y arbitraje industrial.

Otro sobre tribunales industriales.

Ministerio de Hacienda.—Real orden disponiendo que el Banco de España, por cuenta del Tesoro, ceda a los comerciantes importadores en pequeña escala oro moneda, con sujeción a las condiciones que se detallan.

La compañía en la prisión celular

¿Cabe alguna compañía en la prisión celular? Enhorabuena que esta se repite un adelanto en el régimen penitenciario; pero es indispensable que de alguna manera se mitigue su rigor, al fin de responder a los fines para que fué establecido. Si no fuese así, resultaría completamente inútil y aun perjudicial para casi todos los criminales.

Recientemente hemos visto un hermoso ejemplo de lo que puede hacer una inteligencia cultivada, aun en medio de los criminales y penitenciarios: la ofrenda de una corona, que se depositó, en nombre de los presos, en la estatua de su constante amiga y favorecedora: la inolvidable doña Concepción Arena.

¡Luz, luz! pedía al expirar un gran poeta alemán, y luz hay que introducir, con aire sano y provechosa y moral enseñanza, en la cárcel celular. Sin esa luz, sin ese aire, sin tal instrucción, sería jaula de fieras, no prisión de malhechores. El sabio que inventó la cárcel sin estas condiciones, mereciera ser encerrado en ella por su descubrimiento, como Falaris probó las delicias del tormento que había imaginado.

Hay que llevar dos amigos, dos acompañantes del preso por lo menos, a la prisión celular; el libro y el sacerdote, y decimos por lo menos, pues que tampoco ha de alejarse de aquella mansión el trabajo. El sacerdote, el libro, el trabajo, tienen allí voz más elocuente y persuasiva que cuando obran en plena libertad. Son una fuerza moral, que aumenta su eficacia hasta lo infinito, que debe obrar periódicamente, cuya venida puede y debe esperarse por los presos como la luz del sol.

El preso es ingenioso para distraerse; mas por sí solo no encuentra verdadera y provechosa distracción, y, sobre todo, no encuentra la que pueda mejorar su estado moral. La Administración cumple, quizás, con asegurarse de su persona; cuando quiere evadirse, acúdesse a una fuerza todavía más violenta que cuando se cumple meramente la sentencia del Tribunal; pero mientras esté privado de libertad el encarcelado, han de velar sobre él lo mismo la Administración que la Caridad, tendencia que se acentuará más cada día, a medida que las prisiones vayan acercándose a lo que deben ser: Escuelas de moralidad.

Si fueren lo que deseamos las prisiones, convendría que los arbolillos que han de crecer torcidos y los que pronto manifiestan ser juguetes y víctimas de las pasiones las visitasen al salir de la infancia; siendo lo que son es peligroso el encierro para los niños, porque allí siguen los primeros cursos del crimen y quizá salen graduados en esta fatal carrera, cuando empiezan a vivir.

Con qué júbilo son saludados por el preso el sacerdote, el libro y el trabajo, los tres amigos del alma para el que está en prisión! Callando el trabajo y el libro y hablando el sacerdote, le hacen oír la misma voz. Las de sus compañeros, por buena conducta que observen, no pueden mejorar las costumbres del preso; también llevan cadenas, también sufren y aumentan el sufrimiento de los demás; el sacerdote, el trabajo y el libro tienen por distintivo la libertad y la independencia, y por nadie tanto como por el preso, se ha dicho: trabajar es orar.

Así es que juzgamos una de las más excelentes obras de caridad la visita de las prisiones. Y si la practican los jueces, no solamente para cerciorarse de si se cumplen bien las sentencias, sino también para vigilar porque no se cometan abusos, cuánto mejores no serán las visitas inspiradas en la caridad y en la instrucción?

Afortunadamente la prisión celular cerrada, como el capullo del gusano está ya juzgada y va desapareciendo y abriéndose paulatinamente a fin de que penetren en su lóbrego seno con los tres amigos del alma que hemos citado otra vez y esplendente luz.

A. BALBIN.

DESDE MELILLA

6 de Marzo.

Hoy por hoy, no ocurre nada digno de ser acogido en las informaciones periodísticas; mas a juzgar por lo que se rumorea, avencianse acontecimientos que han de producir bastante sorpresa.

Parece—y me atengo a lo que de rumor público se dice—que España está dispuesta a ocupar cuanto antes el Cabo del Agua, frente a Chafarinas.

Esta operación se considera algo más peligrosa que la ocupación de Mar Chica. No obstante, es de esperar que nada suceda, dada la actitud amistosa en que se han colocado los kabilenos de Quehdana.

También se habla de ocupar las hermosas llanuras inmediatas a Alhucemas, estableciendo más tarde la comunicación con Ceuta. El viaje del gen. I. García Aldave, se considera relacionado con estas operaciones.

Los partidarios de Hafid, enterados de lo que se trama, laboran incansablemente, para impedir que Europa lleve a cabo sus codiciosos proyectos.

En el caso de que éstos se liven a la práctica, créese probable el envío de refuerzos. Acaba de regresar de la Restinga, acompañado del director de "El Telegrama del Rif", el diputado a Cortes Sr. Martínez Calvo.

Mañana saldrá para las minas de Beni buifruar.

Los moros se muestran muy alarmados por las graves noticias que se reciben de la región del Muluya.

Dícese que una fuerte columna francesa ha penetrado en el territorio de los Beni Saassen, con propósitos nada tranquilizantes.

Los franceses tratan de obligar a Bu-Amama a abandonar los territorios de su mando. El prestimoso morabito ha reclamado la cooperación del Roghi para combatir a los franceses.

Muley Mohamed se ha negado a ello, pues no se considera con fuerzas suficientes para salir airoso en empresas semejantes. Bu-Amama, despedido, no se oculta en declarar, que el Roghi es un falsario, que está vendido a los franceses.

Los moros censuran el proceder del pretendiente.

Dícese que un hijo de Bu-Amama ha marchado a confederar con Hafid.

Con este motivo, en la región argelina notase bastante excitación.

El campamento de la Restinga, reina tranquilidad.

Se están levantando magníficos barracones, en donde se alojarán las fuerzas ocupantes.

El cañonero General Concha surte al campamento de cuantos víveres y efectos reclama la presencia en la Restinga de nuestros soldados.

A mediados del presente mes será relevada aquella guarnición.

Extraña la precipitación con que son fogueados los reclutas, últimamente incorporados a los cuerpos que guarnecen a esta plaza. De la marcha de la mehabla, nada se dice.

Aumentan las deserciones y los robos. Anteanoche baronaron a una de las huries que integran el harem, quinquentas pesetas y varias alhajas.

El digno general Marina se muestra muy optimista respecto al porvenir de España en esta región.

LA TRAGEDIA DE LISBOA

Sobre el regicidio

Lisboa 11.

Los periódicos dan hoy la noticia de que los regicidas Costa y Buisa fueron vistos en Evora y en Villaviciosa, respectivamente, cuando el rey Don Carlos estuvo últimamente en aquellas poblaciones. Sin duda, preparaban ya el regicidio. Costa fué apartado del coche regio por un ayudante. A Buisa le cortó un centinela el paso cuando iba a entrar en el Palacio Real.

CARABINEROS

Al señor ministro de Hacienda.

El Estado se dedica a explotar los fósforos con tan plausible motivo, ya tiene el Cuerpo de Carabineros un servicio más a su cargo, por sí eran pocos los que tenía. Tú que no puedes llevárame a cuestras, dice un adagio español, y eso le pasa al vigilante de la Hacienda, y de eso queremos hablar al señor Sánchez Bustillo, haber si logramos que nuestra pobre voz llegue a él y remedie la verdaderamente angustiosa situación del soldado que, teniendo a su cargo misión tan alta, cual es la vigilancia de las rentas mayores que recauda la nación, está agobiado moral y materialmente: moralmente porque no tiene la interior satisfacción que debe tener, dado lo escaso de su haber y lo poco atendido que en general está; y materialmente por la sencilla razón de que no puede estarlo quien practica al día diez y ocho horas de servicio, y le quedan solo seis para descansar, comer, atenciones de familia y demás ocupaciones, sagradas unas y necesarias otras.

Habrá quien diga que este servicio de los fósforos no es nuevo, que existía ya, aun cuando se explotara antes por una empresa particular, y ahora lo sea por el Estado; mas este argumento, no lo es en realidad, pues hay mucha diferencia entre que sea una u otra la entidad que explore el negocio, y si no, el tiempo hará ver la verdad de cuanto decimos.

Observo, pues, el señor ministro de Hacienda cual es la situación del carabiniere, que, independientemente de la vigilancia que a su cargo tiene en costas y fronteras, vigila hoy en el interior los alcoholes, azúcares, achicorias, etc., y tiene también que dedicar su vigilancia a los fósforos, cantando el Cuerpo, con muy poca diferencia, con el mismo número de individuos que cuando se creó, y recibiendo como pago a sus servicios esos individuos, siete miserables reales, que es lo que en limpio vienen a percibir, pues como tantas veces hemos dicho, ese veterano soldado no tiene casa gratis, ni asistencia médica, ni otras muchas cosas que debiera tener.

Desconocemos la idea que sobre el Cuerpo de Carabineros tenga, si es que tiene alguna; no conocemos tampoco cual será su plan financiero, ni qué problemas acometerá y resolverá en su Ministerio el señor Sánchez Bustillo; únicamente sabemos, porque así lo declaró en las Cortes, que era un continuador de su antecesor el señor Osma y siendo así, le diremos: que dicho señor prometió remediar, no solo estas deficiencias de que aquí hablamos, sino otras muchas que en Carabineros hay y de las que nos hemos ocupado y prometemos al señor Sánchez Bustillo seguirnos ocupando, para que las conozca, si es que le son desconocidas.

De modo que, continuador ó no continuador, el actual ministro de Hacienda de la política de su antecesor, nosotros le rogamus aumente en el Cuerpo de carabineros la fuerza necesaria para que los servicios que tiene a su cargo estén dotados y atendidos como deben estarlo, con lo cual ganarán mucho las rentas públicas, debiendo también prestar atención preferente a lo que del haber del individuo le decimos, y aumentarlo hasta tres pesetas diarias, para que ese honrado y veterano soldado, pueda cubrir las más precisas atenciones de la vida.

PARIS-CARTAGENA-ORAN

El establecimiento de la línea directa Paris-Cartagena-Orán, tantas veces intentada y al fin definitivamente resuelta, y cuya importancia es inútil encarecer, se puede considerar un hecho.

En Cartagena se encuentra ya el magnífico y por de la Compañía Trasatlántica, encargado de ese servicio y en cuyo buque se han efectuado importantes reformas para tan interesante cometido.

El "Ciudad de Cadix" reúne excelentes condiciones para el objeto a que ahora se le destina y en el que estamos seguros ha de justificar sobradamente la excelente reputación de la Compañía Trasatlántica, que ha sabido merecer ese triunfo sobre su homónima la francesa, por cuya razón le enviamos nuestra cordial enhorabuena.

Los franceses hubieran querido que sus buques prestasen ese importante servicio; pero en realidad no podían, tratándose de un puerto español de la importancia de Cartagena, plaza fuerte de primer orden, capital de apostadero marítimo, disputar a nuestros barcos ese cometido.

De cualquier modo, el servicio está ya establecido y ha de reportar a España grandes ventajas, pues la comunicación rápida y directa entre la capital de Francia y la plaza de Orán, determinará gran movimiento de pasajeros y relaciones de mucha importancia para el desarrollo industrial y mercantil de la región cartagena.

Con razón, pues, se considera ese servicio como un suceso interesante, llamado a establecer estrechos lazos y fuertes vínculos entre España y Francia con dirección al norte africano y el Mediterráneo.

Curiosidades

Castigos que antiguamente se aplicaban a los militares cobardes.

Numerosos son los casos de degradaciones militares por cobardía que nos ofrece la historia, y el mencionarlos ocuparía muchas columnas del periódico; por esto nos limitaremos a citar solamente unos cuantos tomados al azar.

Quando el capitán Franget, gobernador de Fuenterrabía, entregó a los españoles esta plaza sin resistencia alguna, condenósele a ser degradado de la nobleza.

A este fin, se le ató de pies a cabeza, y en un cadalso, a la vista de todo el mundo, doce sacerdotes, revestidos de todos sus hábitos, le cantaron el oficio de difuntos, después de haberle leído la sentencia en que se le declaraba traidor, desleal, villano y perjuro.

Al final de cada salmo, se hacía una pausa, durante la cual, un heraldo de armas le quitaba algunas piezas de la armadura, gritando: "Este es el casco del traidor, éste su escudo, éste su coselete, etc."

Quando terminó el último salmo, se le echó una vasija de agua caliente por encima de la cabeza; se le bajó del cadalso, por medio de una cuerda atada debajo de los brazos; se le puso sobre un catafalco, cubierto de un paño mortuario, y los doce sacerdotes le cantaron el salmo "Deus, laudem meam non tacueris", en el cual se hacen grandes imprecaciones contra los traidores.

Terminada la terrible ceremonia, se le puso en libertad para que sobreviviera a su infamia.

Otro caso análogo ocurrió en Heildelberg, el año de 1693, cuyo gobernador no hizo resistencia a las tropas francesas mandadas por el mariscal de Lorge.

Indignado el príncipe Luis de Baden, sometió a un proceso al gobernador, que fué degradado de su nobleza y de la orden teutónica a que pertenecía, siendo echado de la casa de esta orden, situada en Heilbrun, a puntapiés y por un caballero más joven.

Además, se le impuso la pena de ser paseado delante del ejército en un carro y en compañía del verdugo que había de cortarle la cabeza. Sin embargo, se le perdonó la vida, pero el ejecutor de la justicia le quitó la espada que tenía al costado y, después de cruzarle con ella la cara, la rompió en pedazos.

Deschappeller, capitán de un regimiento de Picardía, que entregó también una plaza por falta de valor, fué sentenciado, en tiempo de Luis XIII, a que se le decapitara sobre el puente de la ciudad para que el ejército, al pasar por él, viese el castigo que se imponía a los cobardes.

El hombre-globo.

En Rio Janeiro está causando asombro un fenómeno, un caso verdaderamente fabuloso. Se trata de un individuo del pueblo bajo, un hombre inculco, de apellido Mestrera, legado procedente de Corumbá, el cual sujeto, con sólo aspirar durante algunos minutos una cantidad de aire, se eleva por el espacio a voluntad, permaneciendo así el tiempo que quiere. Su alimento preferido son los cocos que el recoge de las palmeras gigantes que abundan en Rio Janeiro.

DE NAVEGACIÓN AEREA

UN INVENTOR ESPAÑOL

Don Fermín Tellechea.

Hemos de seguir siempre aferrados a la rutina, depreciándonos y despreciándonos a nosotros mismos, a nuestros hombres de ciencia, a nuestros artistas, a nuestros filósofos y literatos, a nuestros dramaturgos, a nuestros periodistas y a nuestros inventores, y hemos de ensalzar a veces con una inconsciencia punible a cuanto nos viene de fuera, empujado por el suelto artificialismo, encomástico, ó por la moda ó por la fuerza repetida del anuncio?

¿A tal grado de desamor a nuestra patria y a nuestra nacionalidad hemos llegado, a tal grado de incapacidad y de falta de fe en nuestras fuerzas hemos venido a parar que ya pensamos que nuestros santos no hacen milagros, nuestros héroes no ganan ya batallas, nuestros políticos no conocen la brújula por la cual han de guiar la nave del Estado, y nuestros inventores no sirven para nada más que para imitadores?

A veces, la realidad viene a dar un menta rotundo a los detractores, a los pesimistas, a los que creen que rezando en extranjero idioma y olvidando el nuestro tan rico y tan flexible, han de tener más indulgencias y alcanzar mucho antes el reino de los cielos.

Nuestras manos ha llegado un folleto admirablemente escrito y pensado, fruto de muchos estudios y de muchas vigilias, y en cuyas páginas, en estilo claro y vibrante, expone el autor lo que en el Ateneo de Madrid expusiera ante un público docto, y la verdad, el tal folleto bien merece siquiera unas líneas por su galanura literaria, por sus ideas filosóficas, por sus atisbos, por sus adivinaciones, por sus teorías científicas, que marcan una nueva era en la navegación aérea, empleando lo más pesado que el aire: la hélice cerrada, que produce la estabilidad y la hélice que se inclina para dirigir, y que tiene como gloriosos precursores a Leonardo de Vinci, a Paucelon, a Banbinez, hasta llegar al actual príncipe de Mónaco.

¿Haremos de dejar sin que lo registremos y sin que demos el a'erta a los hombres de ciencia y a los capitalistas, a los primeros para que estudien el trabajo de D. Fermín Tellechea, y a los segundos para que presten ayuda y atención a un problema de gran importancia moral y económica, de gran resonancia, maxime en nuestro país, donde nada se ha hecho hasta la presente en esa ciencia de la navegación que hoy agita al mundo?

Sólo por ser español D. Fermín Tellechea, ¿habrá de ir a parar al gran pantón de las injusticias y de los olvidos su labor meritoria?

No ha de merecer atención, estudio, protección, ni por parte del Gobierno, del ministerio de Fomento, ni por parte de los particulares?

Y sin protección, sin que presten atención los Gobiernos y los capitales a los hombres de ciencia y a los artistas, a los

inventores y a los guerreros, a los literatos y a los filósofos, ¿cómo habremos de tener inventores, hombres de ciencia, guerreros, grandes capitanes y hombres de letras?

¿Cómo habremos de sacudir el pesimismo que nos ahoga, que nos incapacita para todo acto que salga del nivel vulgar, para acometer toda empresa en la cual no haga falta ese factor de los pequeños que se llama evidencia?

Nosotros hemos leído detenidamente el folleto de D. Fermín Tellechea, y nos ha dado que pensar, y nos ha hecho sentir. Ojalá les acontezca lo mismo a cuantos nos leyeren y se tomen la pequeña molestia de estudiar el folleto en que nos ocupamos.

Resoluciones

GUARDIA CIVIL

Se han concedido quince días de licencia a Trinidad de la Cruz Expósito, Germán García Román, Celestino Núñez Maté y Jesús Núñez Maté.

Bajas.—Por rescisión de compromiso, los guardias Constancio Tejero y Patricio Benito, y corneta Francisco González. Clasificaciones.—Aptos para el ascenso los tenientes coroneles D. Bernardo Arranz, don Feliciano de Francisco, D. Cecilio Díaz, D. Leto Martínez y D. Remigio Pueyo.

Comandantes: D. José Andrés, D. Guillermo Roselló, D. Octavio Lafita, D. Primitivo Romero, D. Satorio Planchuelo, D. Antonio Cebreros, D. Ricardo Morell y D. Vicente García.

Capitanes: D. Lucio Villegas, D. Agustín López, D. Higinio Colmenero, D. Aniceto González, D. Angel Herreras, D. Juan Tomás, D. Francisco González, D. Rogelio Rodríguez, D. José Sánchez, D. Ulpiano de la Hoz, D. Antonio Alvarez, D. José Borrud, D. Tomás Neyla y D. Ricardo Boat. D. Francisco Márquez, D. Mariano Panniello, D. Joaquín Parejo, D. José Rodríguez, D. José Blasco, D. José Ruiz, D. Emilio Iglesias, D. José Lozano, D. Manuel Trejo, D. Vicente Mena, D. Agustín Marzo, don José León, D. José Marín, D. Luis del Valle, D. José Santandreu, D. Cristóbal Castañeda, D. Francisco Moreno, D. Angel Alcaráz, D. Adolfo Soneira.

Primeros tenientes: D. Enrique Buscaté, D. Rafael Sanceristóbal, D. Ramón González, D. Francisco Brotons, D. Mario Juanes, D. Ramón Pérez, D. Juan José Espejo, D. José Redondo, D. Sebastián Royo, don Mariano Portillo, D. José Estarás. D. Angel Núñez, D. José Garzón, D. Santiago Vallejo, D. Juan Pout, D. Francisco García, D. Arturo Luna, D. Manuel Garré, D. Eugenio Pérez, D. Fernando Albert, don Baldozero Torres, D. Eugenio Cid, D. Antonio Alvarez, D. Antonio López, D. Emilio Pérez, D. Pedro Romero, D. José Pérez.

Destinos.—Ayudantes de campo del capitán general de la octava Región, al teniente coronel de Artillería D. José Fernández España, y al capitán de la misma Arma D. Julio Andulla.

Coroneles: D. Ricardo del Pozo, reemplazo segunda Región; D. Ramón Monterde, excedente en la tercera.

Tenientes coroneles: D. Isaac Merlo, al 11.º montado; D. Dionisio Muro, excedente primera Región; D. José Rodríguez Gómez, excedente segunda Región; D. Martín Valderama, reemplazo en la misma.

Comandantes: D. Luis Gómez y Góngora, al regimiento de Sittó; D. Rafael Llina, a la comandancia de Ceuta; D. José Alvarogonzález, a excedente primera región; D. Fernando Sárraga, a excedente primera región; D. Mariano Fuentes, a excedente quinta región.

Capitanes.—Pedro Barrionuevo, a la Comandancia de Cartagena; D. Víctor Carrasco, a la de Pamplona; D. Juan Ucoeta, a la Subinspección de las tropas de la sexta región; D. Joaquín de Rojas, al 22.º montado.

Espectáculos hoy.

Español.—A las nueve.—Las hijas del Cid. Comedia.—A las nueve.—Baffles. Princesa.—A las nueve.—Los primos (estreno).—Señora ama.

Lara.—A las nueve y media.—El tercer demonio.—Los intereses creados.

A las cuatro y media.—El incierto porvenir.—Bodas de Plata (dos actos).

Apolo.—A las siete.—El nuevo señor y La Tuna infantil zaragozana.—El amor en solfa.—Los monigotes y La Tuna infantil zaragozana.—Bohemios.

Zarzuela.—A las seis.—La patria, chica.—La balada de la luz.—La balabera.—Santos e Meigas.

Cómico.—A las siete.—El señorito.—La banda de trompetas.—Camino de flores.—Alma de Dios.

Eslava.—A las siete.—(doble) El quinot pelao.—El aire.—La gudeja rubia.—La alegre trompetería.

Novedades.—A las seis.—Alma negra.—Marta de los Angeles.—(abajo la media)—Carmela.—Amor ciego.

Coliseo del Noviciado.—(San Bernardo, 59).—Compañía cómica lírica.—Todos los días.—A las seis.—La canción de la Lola (reprise).—El chico de la portera.—El Mal de Amores.—Los Baturros.—Las Mil y ós noches.—La canción de la Lola.

Muy en breve: "Ideicas".

Salón Regio.—Las películas tituladas "El hijo de los marinos Sorola, y "Pescadores de Cangrejos", son un modelo de buen gusto artístico, y el buen público aplaude tan preciosas reproducciones de la vida real.

La abundancia de retratos de películas que existe en este Salón, es muy del agrado del público.

Salón Madrid.—(calle de Cedaceros).—Cine-teatro selecto.—Estrenos frecuentes de películas notables y de las más apiladas variedades artísticas.

Coliseo Imperial.—(Concepción Jerónima, 8.)—A las cinco.—Echar la llave.—Zaragüeta.—Segundo acto.—El ratoncito Pérez.—La praviaria.—Tocino del cielo.

Barbieri.—A las seis y media.—El primer reverso.—La fiesta de San Antón.—Bhelete.—Los guapos.—El barquillero.

Latina.—A las cinco.—La tonta de capiroto.—La canamoneria.—El santo de la Isidra.—Los sucesos de la semana.—Los picaros celos.—El husar de la Guardia.

Romea.—A las cinco y cuatro.—El asistente.—Los embusteros.—El pecado venia.—Granito de sal.—El pecado venia.—Granito de sal.

Idéal Politeo.—(Villanueva veinte y ocho)—A las cinco y media.—Tómbola infantil.—Francfort.—Prueba de Amor.

LOS ZAPATOS VIEJOS

Todas las mañanas me la hallaba al paso, rebujada en su mantoncillo marrón, raído y frito de pelo por el uso, y envuelta la cabeza en una endeble toquilla oscura que la orlabla el rostro con un gracioso marco de madroñitos de lana. Vestía con pobreza, pero el aire con que llevaba sus misereros atavíos delataba la coquetaría natural de los veinte años, que se enamora de la caída de una falda ó de las cintas de un corpiño.

Desde luego se advertía en el aspecto de la muchacha la escasez, más no el abandono. Sus ropas estarían vueltas al revés mil veces, reformadas y tornadas á reformar, persiguiendo la moda, pero su hechura no pecaba de antigua ni trasnochada. Se descubría, además, en la chiquilla gran cuidado de su persona, extremada limpieza y cierta alegre complacencia de sí misma.

Podría contar á lo sumo las veinte primavera que cierra el periodo de aurora de la mujer, y era una criatura alta, garrida, sonrosada, con ese suave color de la adolescencia, que las privaciones empalidecen, sin conseguir borrarlo nunca del todo. La naturaleza hablaba dotada de unos ojos pardos melancólicos, contemplativos, con algo de reflexivo en sus pupilas, y por entre los madroños de la toquilla se le asomaban algunos rizos rubios que se le enroscaban espontáneamente formando un flequillo, y que daban á su semblante un sello apacible y sereno. A primera vista distinguíanse en sus facciones un atractivo singular, una dulzura suprema: más que la pureza de líneas poseía el encanto de la expresión.

Yo me la encontraba en la calle de Alcalá y se perdía por la de Cedaceros. Indudablemente dirigíase á algún taller á ganarse el amargo pan que la aguja proporciona, las insuficientes dos pesetas que apenas si alcanzan para el triste cocido que ha de sostener acaso á la madre enferma ó á los hermanitos incapacitados de ayudarla, quedando sin cubrir el alquiler de la buhardilla y los gastos imprescindibles de ropa. Sin duda alguna, el andar de palimpsesto de la muchacha, su gracioso contoneo de cadenas, su pasito menudito, breve, discreto, el garbo con que llevaba sus guñapos, dejaba advertir en ella la desenvuelta modista acostumbrada á caminar sola á la fuerza por el mundo.

Y todas las mañanas me acontecía lo mismo; todas las mañanas me producía igual lástima, no sólo la delgadez de aquella infeliz, acusadora de un exceso de trabajo. Su demarcamiento naciente, iniciado como el de esos pétalos de rosa que muestran la punta seca, el raído pañuelo que le serviría á buen seguro para librarse del helado zarragán, que se venía soplando del Retiro, la idea de su desesperada situación, de su desgracia enorme, que la sacaba del lecho robándola esa hora dulcísima del sueño matinal, poblado de ilusiones, exponiendo su frescura, su delicadeza, su cuerpillo débil á los rigores del mal tiempo, á los embates de la lluvia, á la humedad, la consideración de que pasaría el día entero, hora tras hora, encorvada sobre la labor, destrozándose poco á poco los pulmones. No ya sólo estas reflexiones me apesaban el ánimo. Lo que entristecía más profundamente era el deplorable calzado de la muchacha, los zapatos que usaba, unos zapatos diformes, más grandes que su pie, agrietados, sucios, sin el más leve rastro de betún, comidos de tación y agujereados de suela y algo doblados por la punta con el descaño de todo calzado viejo.

Aquellos zapatos descocados, con esa falta de pudor de la miseria baja que no le importa descubrir sus harapos astrosos, me producían un malestar grandísimo. Parecía que la verdadera infelicidad de la modistilla no debía cifrarse en sus cortos recursos, en sus muchas horas de taller, en la enfermedad de su madre, en los madrugones enloquecidos de su vida sin porvenir y sin sol, sino en aquellos zapatos machucos, gastadísimos, que insultaban á sus frescos veinte años.

Sentíase en dulce Abril de la existencia, oír el corazón allá abajo murmurando algo con ternura, decidido á amar á toda costa, verse en el espejo todos los dientes blancos y recios con la fortaleza de la edad núbil, las mejillas sonrosadas, los ojos grandes, el cabello sedoso, la sonrisa plena de atractivo y de luz. Escuchar la respuesta de la luna que llama linda á la mucha-

cha que la consulta, sisarle algo al misero jornal para prenderse una flor, poderse pergeñar con maña los vestidos, adaptándolos á la moda, y distinguirse bajo el extremo de la falda, desfigurando los pies, ocultando sus menudencias, unos horribles zapatos raídos, perdida la hechura por el uso, levantada la piel, blanquecinos, es la más tremenda de las desventuras para la mujer cuando atraviesa la juventud, creyéndose creado todo para ella. Pensando de tal suerte, todas las mañanas le regalaba á mi modista, in mente, unos zapatos nuevos de charol.

De pronto dejé de encontrarme por las mañanas á la modistilla de los zapatos viejos. Los primeros días me acordé de ella al llegar á la calle de Cedaceros. Después, como nada me importaba, la olvidé y su memoria desapareció de mi memoria, arrebatada por el remolino continuo de la vida.

Los años se sucedieron con su cortejo de alegrías y tristezas. Una vez, pasado largo tiempo, en cualquier sitio, no sé dónde ni cuándo, me topé con una muchacha ataviada con cierto lujo, que cruzó delante de mí.

Era ella: la modistilla de por las mañanas. La reconocí al punto, é instintivamente, sin darme cuenta de mi impulso, me aproximé para distinguirla de cerca.

La infeliz llevaba el rostro embadurnado de colorete, el ángulo del ojo aumentado con negro de humo, los labios teñidos de carmin, pero debajo de sus afectas se adivinaba la palidez cadavérica, la muerte que se lleva á su víctima despaquito.

La muchacha, como es natural, no me recordó. Jamás se había fijado en mí; al notar mi atención, me hizo una seña, sonriéndose. Como casualmente, para atravesar un charco se levantó la falda, y enseñando un pie pequeño y lindísimo, calzado con un precioso zapato de charol, y entonces me dió más lástima de ella que cuando me movía compasión el encontrármela con los horribles zapatos viejos...

Alfonso Pérez Nieva.

PARA LAS DAMAS

EL DESPILFARRO

Joyas, vestidos y encajes

No es que yo me atreva á negar que las mujeres elegantes y con pretensiones gastan hoy un dineral en vestirse. Eso fuera negar la evidencia, y con ésta pocos se atreven; yo, al menos, no me atrevo.

Reconozco que la misma moda de los trajes claros es costisima, porque lo claro se estropea antes, y hay que ir siempre de nuevo para que no la pongan á una "como nueva"...

No se me oculta tampoco que las joyas están á la orden del día y de la noche. Se llevan á todas horas. De sobre sé que aún cuando no vuelve del todo el entusiasmo por los pendientes, á pesar de que hay muchas elegantes que vuelven á ellos, los que se estilán son soberbios. Las cadenas que siguen imperando, tienen esclavizadas á mujeres presuntuosas, que de fijo, cuando logren poseer esta joya, no titubearán en exclamar: ¡Vivan las cadenas!

Váyase lo uno por lo otro, pues una cadena es rica, puede valer más que un par de zarcillos, aunque éstos tampoco sean pobres.

Con todo, no me negaré nadie que en lejanos tiempos gastaban más las señoras. La Montespan lució en una fiesta de palacio un traje "d'or sur or"; y la reina María de Médicis tuvo una "toilette", guardada con treinta y dos mil perlas finas y tres mil brillantes.

No cabe duda que la exageración es el mal de los atavíos femeninos, mal que desde antes de la Era Cristiana se ha padecido. Ya sabrán ustedes que Sarah, la mujer de Abraham, gastó un dineral en un velo que llevaba "en señal de modestia..." Y no digo más.

¿Pues y los encajes? ¡La femme nait, s'éveille, s'endort, ébouit, triomphe et meurt dans les dentelles!, tienen razón los franceses.

Margarita de Parma, gobernadora de los Países Bajos, no precindió, ni en sus trajes de viuda, del guipur de Flandes.

Las mujeres de los Duxa y la seductora María Stuart, así como la cruel Isabel Tudor, se adornaron con punto de Venecia, esa filigrana hecha á la aguja. Ana de Austria prefirió el punto de Inglaterra.

La guarnición predilecta de las frondasas fué el punto de Argentano, y el de Ma-

linas hizo furor entre las burguesas, allá en tiempos de Luis XIV.

Para sus lindos vestidos de raso negro, no admitió la Montespan otras galas que el punto de Francia.

María Antonieta prefirió el de Alencon á todos los encajes.

Si á este agregamos el afán por las pieles, afán mayor y más loco hoy que nunca, puesto que solteras y casadas no precinden de las más ricas y costosas "fourures", no bien llega el invierno, convendremos en que lo de la exageración continúa, sin llevar trazas de disminuir, antes bien todo lo contrario.

Triunfar, gastar!
Los abrigos de "soirée", cada vez más largos, más amplios, más complicados; las faldas no son cortas tampoco (¡cuántas varas de telas!); los sombreros cuestan "lo que antes un Estado"; los ablonos, las modas en todo, valdrán, como siempre, un dineral.

Así es que la vida entre tanta magnificencia llegará á ser no una vida difícil, que esto, después de todo, es llevadero, ya que la existencia está sembrada de dificultades, sino una vida imposible.

Y ante esto,
... á morir los caballeros
y las damas á... gastar...

¿Hay más?
Si algo queda.
Que algunas señoras hacen la vida del hombre malo...

Juegan y pierden.
¿Cómo?

Como antaño *Leonor la mogigala,*
que jugó la berlina y volvió á pata.

Losame.

PAGINAS DE LA HISTORIA

Tomia de Ruvo.

A consecuencia de la guerra entre España y Francia por la repartición del antiguo reino de Nápoles, luchaban allí españoles y franceses; y el Gran Capitán tan luego la flota del almirante Lezcano, derrotó á la francesa en aguas de Otranto, y aprovechando la excursión del duque de Nemours á Castellana, pueblo inmediato á Tarento que se había pasado al partido de Fernando el Católico, se encaminó á Ruvo, plaza fuerte de no mucha importancia, al frente de 3.000 peones y 1.000 jinetes.

Defendían la ciudad 300 lanceros y unos 400 infantes bajo las órdenes del general La paliza. Comentó el sitio y se formalizó en toda regla el asedio: la artillería hizo grandes destrozos en las murallas, pero el enemigo se defendía bravamente y rechazaba briosamente los asaltos.

Por fin, por una ancha brecha que abrieron, pudieron penetrar los españoles, y entonces el combate se hizo terriblemente sangriento.

La guarnición peló á la desesperada, en las calles, en las plazas y hasta en los edificios, más sus heroísmos resultaron inútiles ante el avasallador empuje de los nuestros.

Lapaliza se batió con desesperación al frente de los suyos, y cuando, muy mal herido iba á ser hecho prisionero, arrojó su espada lejos de sí, para no tener que rendirla.

Gonzalo de Córdoba, logró una franca victoria, aunque bastante costosa por las numerosas pérdidas sufridas en nuestro ejército.

Las tropas lograron un rico botín en vestuario, joyas, armas, dinero y caballos.

Sorpreza del Castillo de Fuenterrabia.

El sargento primero de la división de Mina, Fermín Leguía, acompañado solamente de quince hombres provistos de clavos y cuerdas, salió de Vera en la tarde del día once de Marzo de 1813, con el audaz propósito de sorprender el castillo de Fuenterrabia. Llegaron á las once de la noche al pie del castillo; entonces el intrépido Leguía, seguido de otro valiente camarada, escaló el muro, logrando sorprender, desarmar y amordazar al centinela: después se le reunieron todos los suyos y ya juntos hicieron prisioneros á todos los que componían la guarnición del fuerte.

Acto seguido inutilizaron la artillería, clavándola; arrojó al mar las municiones gruesas, y después de prender fuego al castillo, se retiró llevándose armas, municiones, y la bandera de la fortaleza. Cuando la guarnición de la Plaza se apercebó de lo sucedido, ya los

nuestros, que se encontraban á gran distancia, pudieron variar fácilmente la persecución que se les hizo.

La empresa se llevó á cabo con una serenidad, presteza y valor admirables, que elogió mucho el célebre caudillo Mina, recompensando además á Leguía, confiriéndole el empleo de teniente.

ASOCIACION DE LA PRENSA

La corrida de Toros

Se verificará el día 19 del corriente, fiesta de San José.

Ya es conocido el cartel.
Cuatro toros de Miura y cuatro de Pablo Romero.

Bombita, Machaquito, Vicente Pastor y Bombita III.

La novedad más importante, según noticias fidedignas, es la gran rebaja que se ha hecho en las localidades de preferencia de sombra.

Las delanteras de grada, que otros años y en la de Beneficencia costaban 30 pesetas, se han rebajado á 20, los palcos de sombra, de 500 á 200, y los de sol de 125 á 60. También se hace rebaja en tablonillos de grada y otras localidades.

Mañana se fijaran los cartoles.

Los abonados pueden recoger sus billetes el viernes y sábado próximos. Se dan con tal fin dos días, para evitar las molestias que siempre llevan en sí todas las precipitaciones.

Los socios de la Prensa pueden dirigir sus pedidos hasta el sábado 14 por la noche, para recogerlos los días 16 y 17 en las oficinas de la Asociación, San Marcos, 44.

Conviene advertir, para evitar contrariedades á los socios y malos ratos á los encargados del despacho, que toda petición hecha después del sábado por la noche, ó no se podrá servir, ó no se servirá á gusto del solicitante. En cambio, los encargos hechos con tiempo, serán seguramente satisfechos en la forma en que se soliciten ó en otra semejante.

Los billetes sobrantes se expenderán al público el miércoles 18 y el día de la corrida, en la calle de Alcalá, 7. En este mismo despacho se despachará el abono los ya indicados días 13 y 14.



La recaudación total obtenida en el pasado Carnaval por permisos de libre circulación para carruajes, por pago de terrenos para la construcción de tribunas y por licencias á puestos fijos para la venta de confetti, ha sido de 53.950 pesetas.

Los ingresos obtenidos por el festival del domingo de Carnaval fueron 19.127,50 pesetas, correspondiendo 13.065, por tribunas y puestos, y 6.062,50 por licencias vendidas.

Este festival fué el organizado por la Comisión de espectáculos, y á pesar de lo crudo del tiempo, ha proporcionado al Municipio casi el doble de lo consignado en presupuesto por este concepto.

El ministro de Fomento ha firmado una Real orden concediendo 3.500 pesetas para la extinción de la plaga del piojo rojo, que pone en peligro la producción de naranja en la provincia de Málaga.

Ayer falló en esta Corte á los ochenta y un años de edad al distinguido teniente general D. Federico Alameda y Liancourt.

Era teniente general desde 1893, y en la actualidad se halla en situación de reserva, y desempeña el cargo de vocal de la Caja de Huérfanos de la guerra.

Entre los importantes cargos que había desempeñado, figura el de segundo jefe del Real Cuerpo de Alabarderos.

Su muerte ha sido sentidísima.

Descanse en paz el finado y reciba su distinguida familia nuestro sincero pésame.

En la tenencia de alcaldía del distrito de Buenavista, calle de Augusto Figueroa, número 43, duplicado, principal, se halla depositado un farol de automóvil, encontrado en la vía pública, el cual será entregado á quien justifique ser su dueño.

Habilitación suprimida.

Por real orden ha sido suprimida la Comisaría Intervención de Marina de las islas Canarias: quedando para el servicio administrativo económico de las mismas y buques afectos á ellas, el Habilitado de la provincia de Santa Cruz de Tenerife y otro Habilitado que se restablecerá en Las Palmas, los cuales dependerán del Comisario Interventor de las provincias marítimas del Sur de la Península.

Blusas fantasía
SEDA LAVABLE
15 PESETAS
CAMISERIA VARONA
27, FUENCARRAL, 27

Banco Franco Español
(SOCIEDAD ANONIMA)
MADRID

Capital social: 20.000.000 de ptas. oro
Domicilio social: Calle del Barquillo, núm. 21
Sucursal en París: 1, Rue Saint Georges
Dirección telegráfica: Bancofranco-Madrid
Teléfono 1.647

Estudio de negocios, constitución de sociedades y emisiones de valores.
Información sobre efectos ó valores que tengan en cartera los clientes del Banco, siempre que le hayan dado á conocer la composición de la misma. Consejos oportunos sobre la realización de arbitrajes ventajosos.
Suscripción, sin gastos, á toda clase de emisiones públicas ó particulares.
Cobro de cupones, pagos por cuenta de su clientela, canje de títulos, cobro de depósitos ó pensiones, etc., etc.
Confrontación de listas de sorteos de obligaciones ó de otros valores que á ellos tengan opción.
Ejecución de órdenes de Bolsa al contado y á plazos sobre los mercados de España y del extranjero.
Cobro de efectos de comercio.
Apertura de cuentas corrientes en efectivo, abonando los siguientes tipos de interés:

| | |
|-------------------------|------------|
| A la vista..... | 1 por 100. |
| A tres meses fecha..... | 2 — |
| A seis meses fecha..... | 2½ — |
| A un año..... | 3 — |

Horas de Caja: De 10 de la mañana á 4 de la tarde.
Horas de despacho: de 10 de la mañana á 5 de la tarde.

COMESTIBLES FINOS
DE
EUTIQUEIANOVELA
Casa especial en aceites filtrados de Andalucía.—Garbanzos de Castilla.—Legumbres de todas clases.—Quesos y Mantecas.—Cafés tostados diariamente.
39, San Bernardo, 39.—MADRID

Ibarra y Compañía
SEVILLA

Línea regular de vapores
Entre Sevilla, Bilbao, Málaga, Cádiz y puertos intermedios.—Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella.—Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Cádiz.—Tres salidas semanales de todos los puertos hasta Sevilla.

Servicio semanal con Bayona y Burdeos.

Se admite carga á flete corrido para Roterdán y puertos del Norte de Francia.

Para más informes, oficinas de la Dirección y D. Joaquín Hoyo, consignatario.

SUERO OXIGENADO

Nuevo descubrimiento para la curación radical de la ciática y el reumatismo en sus varias manifestaciones. Analéxico por excelencia, demostrado prácticamente en el gran número de enfermos sometidos á las inyecciones hipodérmicas de este nuevo medicamento. Método fácil y sin ninguno de los inconvenientes de los baños y drogas. Consulta todos los días laborables de tres á seis de la tarde. Se remiten á provincias los aparatos inceptores vendidos ó alquilados.
Goya, 39, bajo.

COMESTIBLES FINOS
DE
AMBROSIO ALVAREZ

Primera casa en garbanzos finos de Castilla y demás legumbres. Salchichones, pastas, mantecas, azúcares, vinos y licores. Quesos para sopa y postres.

La especialidad de esta casa son los cafés de Puerto Rico, por tenerlos de las mejores marcas, y tostados diariamente.
8, REYES, 8

Imp del Fomento Naval, San Bernardo 19

AVENTURAS

Robinson Crusoe

rina, me propuse encerrarla de aquella manera.

Emprendí, pues, la construcción de muchas vasijas tan grandes y tan fuertes como fuesen propias para meter las varias cosas que quería conservar.

Sería ciertamente cosa digna de risa y de lástima al mismo tiempo si descubriese los modos extraños de que me valí para preparar el barro, y las formas caprichosas que di á mis ensayos, que con frecuencia se dividían en pedazos, pues la arcilla no era bastante firme para resistir á su propio peso, ó bien estallaban por haber-

las expuesto con demasiada precipitación á los grandes ardores del sol.

¡Cuántas veces mis vasijas se quebraron porque las empleaba antes que estuviesen enteramente secas, ó cuando lo estaban demasiado!

A pesar de todo, después de haberme costado un trabajo infinito el encontrar, extraer, amasar y poner en obra mis materiales, no llegué á conseguir después de dos meses de trabajo, más que dos masas de barro tan informes, que no me atrevo á llamarlas tinajas.

Sin embargo, aquellas dos vasijas, estando bien endurecidas por el sol, llegué á ponerlas de pie y colocarlas en dos grandes canastos de mimbre que había preparado para conservarlas, relleno con pajaro de cebada y arroz el vacío que había entre el cesto y vasija.

Juzgué que las dos tinajas, conservándose siempre secas, podrían servirme para guardar el grano, y aún quizás la harina.

Había tenido mal éxito en la confección de mis grandes vasijas, por lo cual tuve deseos de hacer un gran número de pequeñas, como igualmente pucheros, platos, cántaros y barreños.

En mi mano, la arcilla tomaba toda especie de formas, y el ardor del sol le daba una dureza extraordinaria.

Aún no había llegado á mi principal

fin, que era el poseer una gran tina que pudiese contener líquidos y ponerse al fuego, porque no tenía ningún otro utensilio propio para prestar este servicio.

Algún tiempo después, habiendo encendido una gran lumbrera para preparar mi comida, encontré, al retirar los carbones, un pedazo de mi vidrioado perfectamente cocido; duro como la piedra, y del color de las tejas.

Esto me causó una grande satisfacción: reflexioné que las vasijas debían salir enteras, pues que los pedazos separados habían salido tan bien cocidos.

Esto me hizo calcular de qué modo podría disponer mi lumbrera para cocer las vasijas: no tenía ninguna idea, ni de la construcción de los hornos de que se sirven los alfareros, ni del barniz del cual revisten su obra, aunque tuviese plomo para hacerlo.

Formé á la casualidad un montón de tres grandes cántaros y tres orzas, colocando debajo ceniza: encendí entonces á su alrededor un gran fuego compuesto de leña, cuyas llamas cubrían mi vidrioado por todas partes, y que traté de conservar hasta que viese que mis vasijas tomaban un color rojo claro sin rajarse.

Mantuve este grado de calor durante cinco ó seis horas, al cabo de las cuales vino que me pareció, que no que estallaba,

sino que se derretía; la arena, mezclada á la arcilla, se había desecho, lo cual hubiera producido el vidrio si hubiese conservado aquella temperatura.

Entonces moderé por grados el ardor de la lumbrera, hasta que las vasijas perdieron el color rojo, y velé toda la noche para evitar que no se enfriasen repentinamente.

Al otro día por la mañana poseía tres cántaros muy buenos, si no muy hermosos, otras dos orzas, tan bien cocidas como podía desear, y una tercera que la fundición de la arena había cubierto de un bonito barniz.

Es preciso decir que después de esta prueba supe ya fabricar todas las vasijas que podían serme útiles; pero debo convenir que no se distinguían por la forma. No tenía, es verdad, ninguna de las cosas necesarias para esa clase de trabajo, y yo hacía como los niños que hacen varias figuras con tierra gredosa, ó como una cocinera que quisiese hacer pasteles si haber manejado la pasta.

Jamás alegría (sobre todo por tan pequeña cosa) igualó á la que experimenté viendo que había llegado á fabricar una olla de barro que podía ponerla al fuego.

Apenas tuve la paciencia suficiente para aguardar que se enfriase; y desde el momento que lo estubo, la llené de agua para

hacer cocer la carne, lo cual tuvo un éxito feliz.

A pesar de no tener ninguno de los ingredientes necesarios para hacer un verdadero caldo, un pedazo de llama me lo dió excelente.

Lo que yo deseaba enseguida más eficazmente era un mortero para moler grano, porque aún no se me había ocurrido el pensamiento de construir un molino pues sabía que era una máquina que necesitaba todos los recursos del arte.

Estaba por otro lado tan embarazado para encontrar alguna cosa que pudiese reemplazarle, y el oficio de cantero era para mí uno al cual me sentía sin la menor disposición, no teniendo además ninguna de las herramientas que se exigían para ello.

Durante muchos días anduve buscando una piedra que fuese bastante gruesa, para vaciarla en forma de mortero, pero no encontré ninguna en toda la isla.

Si hubiese tenido instrumentos á propósito, hubiera podido pensar en hacerlo de algunos pedazos de roca, de los cuales estaba rodeado, á pesar de que la piedra de aquellas rocas era demasiado blanda, y se desmoronaba mucho para resistir á los golpes de una mano pesada, y el grano no hubiera podido ser molido sin llenarse de arenilla.

GAYETANO DEL PINO

UCESCR E

C. DEL PINO Y COMPANIA

Gran premio en la Exposición del Progreso celebrada en Madrid con motivo de la visita de Mr. Loubet.

Antiguas especialidades

Oloroso: Tres cortados
Jerez cristal: Marca Ladles
Chianti blanco español
Cognac jerezano y
Vermouth champagne "Santa Elena"

¡GRAN NOVEDAD!

Productos patentados exclusivos de esta casa.
WHISKY QUINADO.—PONCHEQUINADO.—CHAMPAGNE QUINA

Representantes en Madrid

J. Vasco, Atocha, 25, segundo.
 Enrique Yebra, Conde Duque 32 duplicado.

La Confianza

Gran Almacén de Muebles

Luna, 11 (Palacio del Marqués de Monistrol)

Tapicería y ebanistería desde lo más lujoso y elegante, hasta lo más modesto. Esta casa, por sus grandes existencias y lo económico de sus precios, es la primera de Madrid, y nadie debe comprar muebles sin antes visitarla.

Se encarga del amueblado y decorado de habitaciones, casinos, dependencias, Diputaciones, Ayuntamientos, concediendo grandes facilidades para el pago

Representante:

J. Salgado de Trigo

Consulte usted la vigésimacuarta edición de la

GUIA COMERCIAL DE MADRID Y SU PROVINCIA PARA 1908

Publicada con datos del ANUARIO DEL COMERCIO (BAILLY-BAILLIERE)

Y se convencerá de que:

No hay quien la iguale en la exactitud de sus Datos. Y que con ella puede conocer Madrid y su provincia con minuciosidad, porque contiene: **Parte oficial.**—Monarquía española.—Real Casa.—Consejo de Ministros.—Cuerpos Colegiales: Senado.—Congreso de los Diputados.—Cuerpo diplomático: Español.—Extranjero.—Consejo de Estado.—Ministerios: De Estado.—De Instrucción Pública y Bellas Artes.—De Fomento.—De la Gobernación.—De Gracia y Justicia.—De Guerra.—De Hacienda.—De Marina. **Parte descriptiva.**—SEÑAS DE LOS HABITANTES.

Por orden alfabético de apellidos. De profesiones. De Comercio é Industria.

Lista general de señas de los habitantes de Madrid, clasificada por orden alfabético de calles y por números de casas. **Provincia de Madrid.**—También contiene todos los pueblos de la provincia de Madrid, con la indicación del número de habitantes de cada uno, distancias á la cabeza de partido, estación del ferrocarril, estaciones de telégrafos, carterías, así como **NOMBRE y APELLIDOS de TODOS los HABITANTES**, con indicación de las profesiones, comercio é industria que ejercen.

Precio: 5 pesetas.

De venta: BAILLY-BAILLIERE É HIJOS, editores, Plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid, y en todas las librerías.



—Aquí he de encontrar el libro que busco, pues en la colección de MANUALES SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el obrero estudioso que desea cultivar su inteligencia en las artes, ciencias é industrias.

BIBLIOTECA DISPONIBLE

La Unión y el Fénix Español Compañía de Seguros reunidos

OLÓZAGA, NÚM. 1
 genios en todas las provincias de España, Francia y Portugal.—41 años de existencia.—Seguros sobre la Vida.—Seguros contra incendios

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Línea de Cuba y Méjico

El día 17 de Marzo saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor "Reina María Cristina", directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela á Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba é Isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de Marzo saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor "Manuel Calvo", directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales Cuba é Isla de Santo Domingo. También admite pasaje para Puerto Plata con trasbordo en Habana.

Línea de Venezuela-Colombia

El día 11 de Marzo saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor "Montserrat", directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Lluvia, Colón de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinaciones para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Carúpano, Coro y Cumaná con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con trasbordo en Curaçao.

Línea de Filipinas

El día 17 de Febrero saldrá de Liverpool y el 28 de Marzo de Barcelona habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor "C. López y López" directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo Singapur y Manila sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de África, de la India Java, Sumatra, China Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires

El día 3 de Marzo saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor "P. de Satrústegui" directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias

El día 17 saldrá de Barcelona el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz, el vapor "M. L. Villaverde", directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso haciendo las escala de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Póo.

El día 25 de Febrero saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor "San Francisco para Fernando Póo con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger.

Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.
 Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.
 Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos de mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.
AVISOS IMPORTANTES: Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 80 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la Real orden del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la Gaceta del 28 del mismo mes.

A la Guardia civil, Carabineros y demás cuerpos del Ejército Benemérito brillante



MARCA REGISTRADA
 Patente de invención
 núm. 41104 por 20 años

en sus diversas variedades para la limpieza y abrillatado de los correajes, veinas y cartucheras. Es la admiración de cuantos la emplean. Ni AJA, ni se CORRE ni MANCHA. Es IMPERMEABLE, suave y conserva las guarniciones en estado perfecto y duradero y su brillo es similar al propio CHAROL. Léase la circular remitida á cada punto.

Remítense gratis facturas de pedido y atendemos cuantas explicaciones se nos pidan.

De venta en todas partes, y en el Depósito general, Plaza Mayor, 11, segundo Madrid.

Precios del frasco: amarillo, 1'50 pesetas; blanco, 1'50; negro intenso, 0'50. avellana, 0'50. Los pedidos, de 20 frascos en adelante, se sirven francos de porte y embalaje á la estación más próxima.

COMPAÑIA GENERAL DE TABACOS DE FILIPINAS

BARCELONA-MANILA

Diplomas de Honor y Medallas de Oro en todas las Exposiciones.

Haciendas: SAN ANTONIO, SANTA ISABEL, SAN RAFAEL, SAN LUIS Y LA CONCEPCION

FABRICA: LA FLOR DE LA ISABELA

Propietaria de las marcas Mes G Canite, Matabón, La Princesa

ELABORACIONES AL ESTILO CUBANO

AGENCIAS DE VENTA EN TODOS LOS PAISES DEL MUNDO

Se venden sus elaboraciones en todas las Expendedurías de la Compañía Arrendataria de Tabacos, á los precios siguientes:

| CIGARROS | CABIDA de los envases. | PRECIO de la cajita. | VALOR de la unidad — Pts. | CIGARROS | PRECIO de los envases. | PRECIO de la cajita. | VALOR de la unidad — Pts. |
|----------------------------|------------------------|----------------------|---------------------------|----------------------|------------------------|----------------------|---------------------------|
| Imperiales..... | 25 | 15 | 0,60 | Exquisitos..... | 50 | 12,50 | 0'20 |
| Regios..... | 25 | 13 | 0,55 | Princesas..... | 50 | 9,50 | 0'2 |
| Excepcionales..... | 25 | 12,25 | 0,50 | Conchas..... | 100 | 20 | 0'2 |
| Regalia Antonio López..... | 50 | 20 | 0,40 | Clementes..... | 100 | 15 | 0'1 |
| Gabelas..... | 50 | 17 | 0,35 | Segundo habano..... | 500 | 60 | 0'2 |
| Regalia filipina..... | 50 | 17 | 0,35 | Tercero habano..... | 500 | 50 | 0'1 |
| Cazadores imperiales..... | 25 | 10 | 0,40 | Quinto habano..... | 500 | 30 | |
| Cazadores..... | 50 | 17,50 | 0,35 | Segundo cortado..... | 500 | 60 | |
| Orientales..... | 50 | 14 | 0,30 | Tercero cortado..... | 500 | 50 | |
| Brevas especiales..... | 50 | 15 | 0,30 | Señoritas..... | 200 | 10 | |
| Medias brevas..... | 50 | 12,50 | 0,25 | | | | |